

ken vorgenommen zu werden pflegen, erscheinen demgegenüber im Licht einer diskutablen Politik, der Politik der Heilung der Übel durch Auslaufenlassen ihrer akuten Konsequenzen, ein Verfahren, das sich noch durch andre Maßregeln vervollständigen ließe, die es den Produzenten erschweren würden, sich insbesondere gegen die notwendige Preissenkung zu stemmen. Aber es wäre auch eine Kreditpolitik denkbar — seitens der einzelnen Banken als solcher, vor allem aber seitens der Zentralbanken und durch deren Einwirkung auf die private Bankwelt —, die zwischen Erscheinungen des normalen Depressionsprozesses — die eine volkswirtschaftliche Funktion haben — und den Erscheinungen des abnormalen Depressionsprozesses — die funktionslos zerstören — differenzieren würde. Die moralischen und politischen Bedenken gegen eine solche Politik, die, weit hinein-führend in eine besondere Spielart von Planwirtschaft, den Einfluß politischer Faktoren auf das Schicksal der einzelnen und der Gruppen unbegrenzt erhöhen würde, sind Angelegenheit wertender Stellungnahme und kümmern uns hier nicht. Die technischen Voraussetzungen dafür, eine umfassende Einsicht in die Tatsachen und Möglichkeiten des Wirtschafts- und Kulturlebens, obgleich grundsätzlich mit der Zeit beschaffbar, sind gegenwärtig zweifellos nicht gegeben. Aber theoretisch ist es von Interesse festzustellen, daß eine solche Politik nicht unmöglich ist und nicht einfach in eine Reihe zu stellen mit Chimären oder mit Maßregeln, die ihrer Natur nach ungeeignet sind, das Gewollte zu fördern, oder endlich mit Maßregeln, deren Rückwirkungen den Erfolg ihrer Wirkungen notwendig überkompensieren. Die Erscheinungen des normalen und des abnormalen Ablaufs sind nicht etwa bloß begrifflich zu unterscheiden. Es sind realiter verschiedene Dinge, und bei ausreichend weitgehender Einsicht sind die konkreten Fälle schon heute in der Regel als dem einen oder dem andern zugehörig zu erkennen. Eine solche Politik hätte in der Masse des in einer individuellen Depression Bedrohten das, was durch den Aufschwung technisch und kommerziell überwunden ist, zu scheiden von dem, was durch sekundäre Umstände, Rückwirkungen, Zufälle gefährdet erscheint, das erstre sich selbst zu überlassen, das letztre durch Kreditgewährung zu stützen. Und sie könnte in demselben Sinn Erfolg haben wie eine bewußte Politik